

寒川町での事務所開設から 10 年経過して

神奈川県弁護士会 川島明子

1. はじめに

私は以前、横浜市内にある「弁護士法人かながわパブリック法律事務所」に所属していましたが、2011年11月に、神奈川県高座郡寒川町内に「寒川法律事務所」を開設し、昨年11月1日に、開設から10年周年を迎えました。

開設の翌年に発行された「ひまわり」NO.15にも 寄稿をさせて頂きましたが、今回は、10年を経て体 験したこと、感じたことなどを書かせて頂きたいと思 います。

2. 寒川町について

寒川町は、神奈川県のほぼ中央、湘南地域に位置 しています。

気候は温暖で、相模川に面した平坦な地形であり、 花や果物などが特産品となっています。

人口は約4万8000人で、「町」としては東日本で2 番目(全国では4番目)に人口が多いそうです。

町の一番の名所は、相模国の一之宮の社格を有し、 約1600年以上の歴史があるという、寒川神社という ことになると思います。八方除(あらゆる方角からの 厄災を払う)に御利益がある神社だそうで、私が 10 年間、なんとか事務所を続けられたのも、神社の御加護があったからかもしれません。

また、NHKの大河ドラマ「鎌倉殿の13人」にも登場した、梶原景時の屋敷も、寒川町内にあったそうです。

町内には、多くの自然が残っている反面、鉄道(JR相模線)や高速道路(圏央道)などの交通網も整備されており、都会と田舎の中間で、程よい生活ができる町と言えるかもしれません。

3. 周辺の司法事情

寒川町を管轄する地家裁は、横浜地方・家庭裁判 所本庁になります。

隣の平塚市は小田原支部管内になり、寒川町は本 庁管轄地域の端っこに位置しています。

当事務所はJR寒川駅の目の前にありますが、事務 所から横浜地家裁までは、電車を乗り継いで1時間 程度かかります。

寒川町を管轄する簡裁は、藤沢簡易裁判所ですが、 藤沢簡裁の管轄地域(寒川町、藤沢市、茅ヶ崎市、 大和市、海老名市、綾瀬市)は、人口が増加している 地域であり、過去20年間で人口が約15万人増えてい



寒川神社

ます。

また、寒川町内には未だ弁護士は私一人ですが、 他の藤沢簡裁管轄地域の自治体では、弁護士の数も 大幅に増加しています。

そして、人口増などに伴い、裁判の件数、特に、家事事件の数が増加しており、寒川町を管轄する横浜家庭裁判所本庁の新受件数は、過去20年間で約2.2倍の増加となっています。

このため、家庭裁判所内は非常に混雑しており、調 停等の期日も入りにくい、といった状況です。

このような状況を改善すべく、神奈川県弁護士会は、 10年以上前から、藤沢簡裁に家裁出張所を併設する、 という運動をしており、私も委員会活動などを通じて、 運動に参加しています。

2021年12月には、藤沢市内で、「第14回弁護士会支部サミットinふじさわ~裁判所がここにない!? 私たちの街に家庭裁判所出張所を!~」が開催され、地元の住民を含む多くの方に参加して頂きました。

今後も、この運動を継続していきたいと考えています。

4. 仕事の状況など

相談や依頼を受ける事件の内容としては、比較的、 家事事件の割合が多く、女性弁護士ということもあり、 特に、女性の依頼者からの離婚関係の相談が多くあ ります。

また、寒川近辺でも高齢化が進んでいるということ もあり、成年後見や、相続の事件なども多く受けてい ます。



事務所看板(外観)

前述の藤沢簡裁への家裁出張所併設が実現する と、私にとっても依頼者にとっても、かなり便利にな り、負担が減るのではないかと思います。

5. 地域との関係

私は寒川町の出身ではなく、事務所開設当初は町 内に知り合いも殆どおらず、心細い思いをしました。

また、最初は、地元の友人知人の伝手で依頼を受ける、といったこともなかったので、経営上の不安もありました。

しかし、開設後に、町役場からお声がけを頂いたり、 ライオンズクラブや商工会など、町内にある団体にお 誘いを頂くなど、周囲の皆様に助けて頂いたこともあ り、少しずつ地域に馴染んでいけるようになりました。

女性弁護士であるということによるハンデやデメリットを感じたことはあまり無く、ちょっとめずらしい存在として、注目してもらい、お声がけを受けられるといったメリットの方が多いように感じています。

宣伝については、町役場で配布する封筒に広告を出したり、事務所のパンフレットを作成して、町内の郵便局などに置いてもらうなど、地域密着の方法で行っています。

但し、現在でも、相談にいらした町民の方に、「ここに法律事務所があるのを初めて知った」言われることがあるので、まだまだ宣伝不足だと思うこともあります。

引き続き、地域の皆様に事務所の存在を知って頂き、ご信頼を頂けるよう、努力をしていこうと考えています。